

POCAS PATATAS EN LA MANCHA

Debía de estar a nueve reales la arroba y sólo está a siete

CIUDAD REAL, 26.—En toda la provincia se procede con grandísima actividad a la saca de la patata tardía, que este año (como no) ha resultado un pequeño fiasco, porque los resultados no responden a las esperanzas que hacían concebir su porte exuberante y el estado de sanidad en que se encontraban. Salen muchos tubérculos, pero pequeños por no haber engordado. Por término medio van a salir los patatas a siete por uno, lo que es bien poco en verdad. Y este resultado mediocre es doblemente sensible, por afectar en la generalidad de los casos a gente humilísima que se ha pasado el verano en un chozo, comiendo hortelizas, y en espera de que el preciado tubérculo les recompense de tan mala vida, asegurándose el pan del invierno.

Aun cuando muchos propietarios siembran las huertas de patatas por el cuento, el primero se lleva la tercera parte de lo que por aquí subsiste la costumbre de dar batería a los criados, que son a base de trigo, aceite y patatas, lo más general es arrendarlas a gente pobre de campo, que las siembra y recoge el propietario. Dos son los sistemas de arrendamiento empleados. A medias: en este caso el dueño de la tierra prepara el barbecho, embasura o abona el terreno y da la siembra, quedando a cargo del arrendatario el efectuar las operaciones de cultivo, regar y sacar las patatas en otoño, que se reparten a partes iguales. Cuando el propietario hace el barbecho, y el arrendatario se ocupa de todo lo demás, el primero se lleva la tercera parte de la cosecha y las dos terceras partes son para el arrendatario. En general, para los dueños de las tierras, les conviene más el primer sistema: porque abonando ellos y dando buena tierra, quedan en buenas condiciones de fertilizar para la cosecha siguiente, que suele ser un cereal. En cambio el arrendatario, como no le interesa más la cosecha de patatas, se preocupa poco de la basura, que, por otra parte, le es difícil comprar, ya que generalmente entran en esta aparcería con pocos recursos y pueden hacer pocas diligencias.

Para que sea negocio (siempre modesto) el cultivo de la patata en un año de escasa producción, tendría que venderse por lo menos a nueve reales arroba en origen. Y no llega, por ahora, a este precio, ni muchos otros, pues el Daimiel, gran centro productor, está a siete reales en lauerta, sin engr. Aun cuando se nota cierta tendencia al alza. Poniendo a dos pesetas en la cámara, por el transporte y trabajos de selección, resulta el kilogramo de patatas en los mercados a 17 y medio céntimos. Yo no sé los gastos que tendrá poner en un centro consumidor los 100 kilos de patatas. Pero sabiéndolo,

Como no se siembra, las yuntas se ocupan en hacer barbechos y acarreo de piedras para darles ocupación.

El mercado de cereales y leguminosas sigue paralizado y las cotizaciones son las siguientes, expresas en quintales métricos y pesetas: Trigo, 46; cebada, 28; avena, 23; maíz, 40; panizo, 42; habas, 42; garbanos, 110; habichuelas, 115; algarrobas, 36; yeros, 35; guisantes, 36; harina de trigo, 61; salvado, 30.

Mercado de cereales y piensos

El mercado de cereales y piensos sigue paralizado y las cotizaciones son las siguientes, expresas en quintales métricos y pesetas: Trigo, 46; cebada, 28; avena, 23; maíz, 40; panizo, 42; habas, 42; garbanos, 110; habichuelas, 115; algarrobas, 36; yeros, 35; guisantes, 36; harina de trigo, 61; salvado, 30.

Mercado de ganados

MADRID.—Ha estado el mercado durante estos últimos días regular y abastecido y con precios firmes.

Para la adquisición de Alhajas, Medallas, Escapularios y Relojes, tengan presente los señores compradores la Joyería de PEREZ MOLINA

regulares, de 8,09 a 3,15; vacas leonesas buenas, de 3,1 a 3,17; ídem ídem regulares, de 3,04 a 3,11; vacas moruchas buenas, de 3,24 a 3,26; vacas extremeñas buenas, de 3,17 a 3,26; ídem ídem regulares, de 3,08 a 3,15; vacas de la Tierra buena, de 3,13 a 3,22; vacas serranas buenas, de 3,15 a 3,20; ídem ídem regulares, de 3,08 a 3,15; bueyes buenos de labor, de 2,61 a 2,66; ídem regulares, de 2,39 a 2,61; novillos buenos, de 3,35 a 3,39; ídem regulares, de 3,26 a 3,35; toros, de 3,35 a 3,39.

Firma del Rey

Reglamentando el ascenso a jefe superior de Administración en Hacienda

COMBINACION DE PERSONAL

En el ministerio de Hacienda facilitada la siguiente nota: El ministro de Hacienda sometió a la firma del Rey una extensa combinación de personal, fundada en la jubilación por edad del presidente del Tribunal Económico-administrativo central, don Antonio Ruiz de Castañeda y López, y el ascenso a jefes superiores de Administración de los cuatro jefes de Administración más antiguos del Cuerpo general de Hacienda.

Mercado de aves, caza y huevos

MADRID.—Poca variación hubo en el mercado de aves; los precios son exactos a los que rigieron durante la semana anterior y por ahora no se espera cambio sensible.

Para la adquisición de Alhajas, Medallas, Escapularios y Relojes, tengan presente los señores compradores la Joyería de PEREZ MOLINA

Firma del Rey RADIOTELEFONIA Santoral y cultos

Reglamentando el ascenso a jefe superior de Administración en Hacienda

COMBINACION DE PERSONAL

En el ministerio de Hacienda facilitada la siguiente nota: El ministro de Hacienda sometió a la firma del Rey una extensa combinación de personal, fundada en la jubilación por edad del presidente del Tribunal Económico-administrativo central, don Antonio Ruiz de Castañeda y López, y el ascenso a jefes superiores de Administración de los cuatro jefes de Administración más antiguos del Cuerpo general de Hacienda.

MADRID.—Unión Radio.—(E. A. J. 7, 424 metros).—De 8 a 9, "La Palabra"—11,45. Sintonía. Calendario astronómico. Santoral. Recetas culinarias.—12, Campanadas. Noticias. Bolsa de trabajo.—12,35, Señales horarias.—14, Campanadas. Señales horarias. Cambios de moneda. Concerto. Información teatral. Revista cinematográfica. Cambios de moneda. Noticias.—19, Campanadas. Bolsa. Teatro.—19,30. Transmisión del concierto del Palacio de Bellas Artes.—21,45. Lecciones de pronunciación inglesa.—22, Campanadas. Señales horarias. Concerto sinfónico.—24, Campanadas. Noticias. Música de baile.—0,30. Clero.

MUEBLES DIAZ

¡EUREKA!

EL MEJOR CALZADO, SIN DISCUSION. DOSCIENTOS MODELOS NUEVOS.

DIA 28.—Viernes. Santos Gregorio III, Papa; Santiago de la Marca, confesor; Urbano, Papa; Obispo; Rufo, mártir; Esteban, el joven, mártir.—La Misa y Oficio divino son de la Dominica, con rito simple y color verde.

Parroquia de las Angustias.—7, misa perpetua por los bienhechores de la Parroquia.

Parroquia del Buen Consejo.—7 a 11, misa cada media hora; 4,30 t. novena a las Animas, con rosario de difuntos, sermón, señor Rodríguez Lario; ejercicio y reserva.

Parroquia de los Dolores.—Por la tarde, corona dolorosa y Viacrucis.

Parroquia de Santiago.—Triduo a Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa. 5,30 t. ejercicio, sermón, señor Martínez Gutiérrez, y reserva.

Parroquia del Salvador.—Empieza la novena a San Nicolás de Bari. 8, misa rezada en su altar y ejercicio; 5,30 tarde, Exposición, estación, rosario, sermón, señor Sanz de Diego, ejercicio, bendición y reserva.

Parroquia de Santa Cruz.—Novena a las Animas. 9,30, vigilia, misa y responso; 6 t. rosario, plática, señor Torroba, ejercicio y reserva.

LOEWE, Barquillo, 7, y Pi y Margall, 18 La Gran Moda Bolsos de piel de camaleón y de rana

Kolnische Volkszeitung
Diario popular de Colonia y hoja comercial
El mayor periódico del partido del Centro. El partido burgués más importante. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.
Para el extranjero se publica semanalmente con el nombre de
Deutsche Zukunftt
(Porvenir alemán)
Se publica solamente en alemán
Precios de suscripción para España, 20 ptas.
Se imprime en caracteres latinos
Se publica en Colonia, sobre el Rhin
MARZELLESTRASSE, 37-43
¡500 abrigos piel a plazos!
De Pett-gris, Astrakán, Nutria, Garras, Castor, Visont, etc. Reclamó: Abrigo "visonette" 75. Líquido una gran partida de pieles sueltas para garniciones a precios increíbles. CABALLERO DE GRACIA, 50. TELEFONO 95513

EL ILMO. SEÑOR
D. José de Lasarte y Breón
Director de la Escuela especial de Ingenieros de Montes, presidente de la Asociación del Cuerpo
HA FALLECIDO
el día 27 del corriente mes
Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad
R. I. P.
Su atendida esposa, doña Cruz Sánchez-Albornoz; hermano, don Manuel; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes
PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan que encomienden a Dios el alma del finado y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 28, a las tres y media de la tarde, de la casa mortuoria, Goya, 27, al cementerio de la Sacramental de Santa María, por lo que quedarán agradecidos.
El duelo se despidió en el sitio de costumbre. La conducción, en carroza automóvil. No se reparten esquelas.
Agencia Fúnebre Militar. Claudio Coello, número 46.

ORO, PLATA, PLATINO Y ALHAJAS COMPRA LA CASA ORGAZ CIUDAD RODRIGO, 13.
Viena Repostería Capellanes
Casa central y fábrica
Martín Heros, 33. Teléf. 34453
El mejor pan de Viena, pastelería, confitería y charcutería. Pan y tostadas de gluten para diabéticos. Fabricación del renombrado chocolate Reina Victoria. Los dulces, pasteles y pastas son los mejores de Madrid, y se venden en las sucursales de esta casa, sitas en Alarcón, 11; Arenal, 30; Fuencarral, 128; Génova, 2; Génova, 25; Goya, 29; Alcalá, 129; Marqués de Urquijo, 19; paseo San Vicente, 10; Preciados, 19; San Bernardo, 88; Tintorerías, 4; Toledo, 66, y Atocha, 89 y 91.
Proveedora de los principales hoteles, cafés, bares y restaurantes de Madrid.
PARA COMER BIEN DESDE 3,50
CAFE VIENA
LUISA FERNANDA, 21
Polígrafo "La Blanca"
Patente de invención número 47.833, por veinte años.
El mejor y más económico aparato para reproducción en color, en blanco y negro, dibujos, etcétera, hasta 200 COPIAS, en una o en VARIAS tintas con UN SOLO ORIGINAL.
Tinta, tres pesetas frasco. Kilo, 11 pesetas. Pídanse prospectos, indicando este anuncio a MOYA F. DE BASTERRA HERMANOS VITORIA (ALAVA)

ARTES GRAFICAS
IMPRESOS PARA TODA CLASE DE INDUSTRIAS, OFICINAS Y COMERCIOS, REVISTAS ILUSTRADAS, OBRAS DE LUJO, CATALOGOS, ETCETERA, ETC.
ALBURQUERQUE, 12.-TELEFONO 30438
RECIBOS BOTERIA
Diferentes modelos
Recomienda, 20 dop
SELLOS CAUCHO
MADRID
Desde 4 pts. millar
Al efectuar sus compras, haga referencia a los anuncios leídos en EL DEBATE

GRAN LIQUIDACION
EN LOS GRANDES ALMACENES DE LA PLAZA DEL ANGEL, 18
Continúan realizando todos los géneros a precios muy baratos; telas blancas, colchones, lencería, sedería, y otros abrigos mezza, gran novedad, ancho 140 cms., el metro a 4,50 ptas.; lana para vestidos, ancho 120 centímetros, el metro a 2,50 ptas.; chamoisina seda, ancho 80 cms., el metro a 6 ptas. Garantizamos las calidades de nuestros géneros.
LA MEJOR PROPAGANDA
Platos loza, a tres pesetas docena. Jarras dibujos, a 0,40. Tarrós sal y harina, a 0,35. Tazones, a 0,30. Lavabos completos, 1,50. Utensilios cocina al peso, desde 3,25 kilo. Hules, bolsas para la compra, artículos de madera de cocina. La Casa más surtida y económica. ANGEL RIPOLL. Única casa, Magdalena, 27 (frente a Ave María).
Vinos tintos
de los herederos del
Marqués de Riscal
ELCIEGO (Alava)
ESPAÑA
FEDIDOS: Al administrador, don Jorge Dubos, por Cencero. ELCIEGO (Alava).

LA SALUD ES LA VIDA
En provecho de ella, exija V. siempre
LAS LEGITIMAS PASTILLAS VALDA
que no pueden venderse más que EN CAJAS CON EL NOMBRE VALDA EN LA TAPA.
Si le propusieron a V. OTRO REMEDIO MEJOR, OTRO REMEDIO TAN EFICAZ, OTRO REMEDIO MÁS BARATO
Esté V. persuadido que no le interesa NO HAY COSTA QUE EQUIVALGA A LAS PASTILLAS VALDA
Poco sobre todo TENGA CUIDADO de comprar LAS LEGITIMAS que son sólo las que SE VENDEN EN CAJAS que llevan el nombre VALDA

SEGUNDO ANIVERSARIO EL EXCELENTISIMO SEÑOR
D. JOSE MARIA ESCRIBA DE ROMANI Y FERNANDEZ DE CORDOBA
CONDE DE OLIVA
Falleció el día 29 de noviembre de 1928
Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad
R. I. P.
Su viuda, la excelentísima señora condesa de Oliva; sus hijos, hijas políticas, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos y demás parientes
RUEGAN a sus amigos encomienden a Dios el alma del finado.
Todas las misas que se celebran hoy 29 en la Iglesia de Jesús (plaza de Jesús) mañana 29 en San Antonio Abad (calle de Hortaleza), en Nuestra Señora de la Consolación (calle de Valverde), el 30 en la parroquia de San Ildefonso, el día 2 de diciembre en la de San Martín, el día 5 en la de San Luis (calle de la Montera); así como todas las que se digan el día 29 de cada mes en dicha Iglesia de la Consolación, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (A. 7)
OFICINAS DE PUBLICIDAD: R. CORTES, VALVERDE, 8, 1.º TELEFONO 10905
Los teléfonos de EL DEBATE son los núms. 71500, 71501, 71502 y 72805

EL EXCELENTISIMO SEÑOR
DON FRANCISCO LOSADA Y DE LAS RIVAS
Conde de Gavia y de Valdelagrana, marqués de Mudeia, grande de España, gentilhombre de Cámara de su majestad con ejercicio y servidumbre, señor del Real Caballero de la Real Orden de San Fernando de Sevilla.
FALLECIO EL DIA 21 DE NOVIEMBRE DE 1930
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICION DE SU SANTIDAD
R. I. P.
Su desconsolada esposa, la excelentísima señora doña María del Carmen Fernández de Córdoba y Pérez de Barradas, condesa de Gavia, y de Valdelagrana, marquesa de Mudeia; hermanos políticos, los excelentísimos señores duques de Lerma y duques de Tarifa; primos, sobrinos políticos y demás familia.
RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar a Dios.
El sábado, 29 del actual, se celebrarán misas en sufragio de su alma en Santa Iglesia Catedral, Iglesias Pontificias, parroquias del Buen Consejo (Catedral) y San Lorenzo, y en las iglesias de los PP. Dominicos, de Santo Domingo el Real, Basílica de Atocha, PP. Pasionistas, Misioneros del Corazón de María, PP. Franciscanos de San Antonio, Agustinos Recoletos, el día de diciembre en la Iglesia parroquial de Santa Bárbara; así como las que se digan el mismo día 29 en las iglesias parroquiales de San Fernando de Henares (Madrid), Santa Cruz de Mudeia, Viso del Marqués, en Nuestra Señora de la Ascensión de Campo Criptana, en la de Nuestra Señora de la Asunción de Valdepeñas (C. Real); en la de San Agustín de Bardón, en la Basílica de Nuestra Señora de las Angustias de Granada; en la Colegiata de Santa María de Calatayud (Zaragoza); en las parroquias de Santa María (Badajoz), y en la de Santo Domingo de Bornos (Cádiz), en el Colegio de los PP. Jesuitas, en la Iglesia parroquial de San Joaquín, en la del Convento del Espíritu Santo, en la de San Juan de los Caballeros del Puerto de Santa María, en la Iglesia parroquial de la Villa de Don Fadrique (Toledo), en la Santa Iglesia Catedral de Córdoba; el día 1 de diciembre en la parroquia de Santa Quiteria de Alcázar de San Juan (Ciudad Real); y el día 2 en la de la Puebla de Almoradiel (Toledo).
Las misas Gregorianas, vienen celebrándose en la Iglesia de Jesús, a las once y media; y desde el 1 de diciembre, en la de Santa Bárbara, a las nueve.
El eminentísimo señor Cardenal Prímado y los excelentísimos señores Nuncio de Su Santidad, Arzobispo de Valencia, Obispos de Madrid-Alcalá, Ciudad Real, Orihuela, Tortosa y Vitoria, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (A. 7)

¿Sufre usted del ESTOMAGO? DIGESTONA (Chorro)
Y TERMINARAN SUS SUFRIMIENTOS VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS CAJA, 3,50 TIMBRE INCLUIDO
Exigida la legítima DIGESTONA (Chorro). Gran premio y medalla de oro en la Exposición de Higiene de Londres

UNA GLORIA DE CHILE

Entrar en esta población es creerse célebre y copioso instrumental científico en una de las villas populosas y rientes de nuestra costa mediterránea. El científico que desea ir a la formación académica, la brisa sutil y fresca, las calles bulliciosas y la edificación moderna y casita. El cono españolista resulta más perceptible que en Santiago, con ser la ciudad del Mapocho una de las americanas que ve el mundo mejor por conservar y exhibir. Si no fueran por las numerosas plantas exóticas que a cada paso descubren, el "dorado" penitencial que cubre la arena de las playas con su verde larva y jugoso; el gallardo "boldo" de hojas perlmata y brillantes, o el negruzco y gentil "lucumo" de naranja refrescante y sabrosa, me creería en cualquiera de las sembradas marítimas de nuestra sin par Valencia, al discurrir por estos umbrosos y plácidos suburbios de las ribeiras del Pacífico.

Lo que más ha llamado mi atención en estas breves y gratas horas de expansión forzada del espíritu no es, sin embargo, el deslumbrador paisaje levantino que a la vista tengo, ni el simpático ambiente físico y moral en que me es dado holgarme sin trabas, sino que la magna institución docente, a la que por casualidad, acabo de ser una visitante observadora y lenta. Se trata de una Universidad católica de carácter técnico o politécnico. Ya había visto otra en Santiago de indole literaria y profesional, que cuenta con amplio y valioso edificio y, según dicen, con excelentes numerosos y rotundos de eficiencia específica. ¿Qué queréis?, la visita a la Universidad católica de Santiago me dejó totalmente frío y la llevada a cabo en esta no. Quizás se deba el hecho a que yo no juzgo como las buenas uñas burguesas, a la bondad de los centros instructivos por la apariencia suntuosa que tienen el perfume místico que despiden.

Lo de menos en la Universidad del caso es el palacio en que está establecida. Grande, rumboso, paquerino, pregona en alta voz la multiplicación de la aristocrática familia que lo ha erigido con un desprendimiento no baladi de siete millones y medio de pesos. Pero no raras veces los palacios científicos los aristocráticos, como los cráneos escultóricos, son ricos maulos de la nada ideológica.

Tampoco me ha deslumbrado el ex-



—¡Vaya, hombre! Es el primer rumor que se confirma.

¡AGUA VA!, por K-HITO

CRONICAS DE LONDRES

Los cortejos del lord-alcalde. Un caballo jubilado. Las damas inglesas comerán una sola vez al día. Una obra teatral con 500 representaciones

Con la reapertura de las Cámaras y el comienzo de la temporada de otoño, Londres ha recobrado su acostumbrado aspecto de gran ciudad. Este carácter suntuoso de Londres ha estado dignamente simbolizado en el cortejo tradicional de lord-alcalde de la ciudad, que desfilió majestuosamente ante una multitud tan numerosa como no se recuerda otra en actos análogos. Es costumbre que cada año, después de la elección del jefe de la municipalidad, el nuevo lord-alcalde dé la vuelta a Londres conduciendo la antigua carroza dorada que utilizaron con el mismo motivo sus predecesores.

En otros tiempos estos cortejos tenían una finalidad puramente recreativa. Pero hoy se ha juzgado conveniente darle cierto sabor utilitario, muy en armonía con las tendencias de la época moderna. Así, por ejemplo, el año pasado el cortejo del lord-alcalde fue una representación del desarrollo de la imprenta desde las épocas remotísimas en que los hombres grababan su pensamiento en la piedra hasta el siglo de las rotativas gigantes.

Este año, y en honor del Imperio, el cortejo municipal mostró a los londinenses que se agolpaban curiosos a su paso, la grandeza e importancia de los diversos países que constituyen el Imperio Británico. Al lado del Canadá, de Australia, del Africa del Sur, de Nueva Zelanda y de los otros Dominios...

La vida teatral

La temporada teatral de Londres está en todo su apogeo. Cada semana o tres horas nuevas vienen a reforzar el repertorio, considerable ya. Al lado de las producciones escénicas recién estrenadas figuran en el cartel las obras antiguas que no dejan de tener su popularidad y sus admiradores. "Bitter Sweets", por ejemplo ha pasado de las 500 representaciones. "The Sign of the Cross", de J. de León, llena todavía la sala después de haberse representado 100 veces y otro tanto ocurre con "A night like this", que acaba de ser representado. En el programa de otoño se ven también obras francesas, tales como "Monsieur Brotonneau", adaptación de la de Robert de Fiers y Cavallac, y desde luego, "Topaze", el éxito de Marcel Pagnol, que ha sido puesta en escena en las principales capitales de ambos continentes por más de setenta compañías. Hasta Strindberg tendrá los honores de la escena londinense. "La Pièce revê" (En Traumbild) será montada por la gran actriz sueca Nosse, tercera esposa de Strindberg y para la que el célebre dramaturgo escribió la obra.

Tomás GREENWOOD
Londres-noviembre-1930.

Escándalo en la Cámara de los Comunes

Thomas dijo que las proposiciones de los Dominios sólo merecían ser tomadas en broma

SE DISCUTIA LA CONFERENCIA IMPERIAL

LONDRES, 27.—En la Cámara de los Comunes, Baldwin, en nombre del partido conservador, ha denunciado la postura que ha seguido durante las negociaciones con los delegados de los Dominios en el curso de la Conferencia Imperial.

El orador ha subrayado que Macdonald no ha aceptado las proposiciones sometidas a la Conferencia ni ha adoptado con respecto a los diferentes componentes del Imperio una política de unidad, esa política de unidad—dijo—la cual el Imperio está seriamente amenazado.

Baldwin continuó diciendo: "Si Inglaterra no está dispuesta a dar satisfacción a los dominios, éstos se verán abocados a tener que concertar tratados separados con otras potencias. El Gobierno británico ha perdido una magnífica ocasión."

El ministro Thomas contestó a Baldwin rebatiendo sus acusaciones y dijo que el mismo jefe de los conservadores no hubiera podido aceptar las proposiciones hechas en la Conferencia, especialmente las proposiciones del Canadá—dice—no merecían más que ser tomadas a broma.

Estas palabras promovieron en la Cámara un formidable escándalo, y Thomas declaró que no tiene inconveniente en retirarse, aunque con ellas no había aludido a nadie personalmente.

La moción conservadora de censura fue rechazada por 289 votos contra 234.

LONDRES, 27.—En el momento en que los diputados abandonaban sus asientos para ir a depositar sus votos acerca de la moción de censura presentada por el señor Baldwin, el diputado laborista Simmons, al pasar por delante del conde Winterton, ex subsecretario conservador en el departamento de la India, le dió un papirito con un papel que llevaba en la mano. El con-

El mayor estudio del mundo para conciertos radiofónicos es el que la "British Broadcasting Corporation" trata de instalar en Londres, cerca de Waterloo Bridge, en un viejo cobertizo de sesenta y seis metros cuadrados. Hace algún tiempo las aguas del Támesis inundaron el cobertizo, pero la "British Broadcasting Corporation" hi-

PALIQUES FEMENINOS HABLANDO CON C. DORNIER

"Somos las esclavas de la vida", escribe una de nuestras lectoras y consultantes, añadiendo: "La reñención de la mujer, no será nunca, en la realidad, más que un sueño. ¿Conformes, señor Teddy?"

No del todo, gentil señorita. Distinguidas. Esclavas de la vida pueden llamarse, y ciertamente lo son, muchas mujeres, por ejemplo, las que de solteras viven, sin vida intelectual y personal, únicamente para sus padres, cuyo tierno, tiernísimo, pero egoísta amor, no admite que esa hija pueda separarse de ellos jamás, como si ellos fuesen inmortales... Esposas, más tarde, siguiendo al lado del marido, la misma "cosa", sin voluntad, sin personalidad ni iniciativas; y después, como madres, consagran su existencia entera a los hijos, pero no para educarlos, formarlos y hacer de ellos en el porvenir unos seres útiles a la sociedad, buenos y dichosos, sino para amarlos ciegamente, con un amor mal entendido, que a ella la esclaviza y a ellos los hace desgraciados...

Los aman con locura toda la vida, y cuando esos hijos, ya mayores, se crean un hogar, a él se acoge su madre para seguir consumiéndose los restos de su existencia en el amor igualmente ciego y mal entendido, por eso mismo, a los nietos, cuyas frágiles vidas se convierten en un nuevo fin para la suya, delirante... Esclavitud, es verdad; y con qué objeto, a cambio de qué bienes y frutos?

Otro tipo de mujer. Esta fue sacrificada al porvenir de un hermano, por el que los padres lo hicieron todo, olvidándose de ella, que, incapaz de orientarse en la vida, aguardó años y años la solución única, según ella: el matrimonio. Y frustrada esa esperanza, buscó el amparo del hermano, a cuya sombra vive en la dependencia material y moral, una vida neutra y ensombrecida por la conciencia del fracaso y de todas las renunciaciones.

Un tercer tipo femenino análogo a los anteriores. La mujer destinada desde la adolescencia al cuidado de los hijos de una hermana que murió joven. Mujer idéntica a las otras a que nos venimos refiriendo, o sea sin voluntad, sin personalidad, sin iniciativas y, en cambio, toda solicitud y ternura, no desfallece a través de los años en la tarea heroica que voluntariamente se impuso. Veía por los sobornos, los educa a su modo, los casa por fin. Un montón de años supone todo eso. En suma: ha vivido la vida de ellos en lugar de vivir la propia, y al cabo de otro montón de años se extingue sola, y lejos (por lo general) de aquellos que devoraron su juventud, su madurez y su existencia entera. Esclavas, sí, en cierto modo, pero no voluntariamente, que es lo más triste y lo que olvidamos nuestra consultante y lectora! Esclavas, lo mismo que esas otras mujeres, sin sentido de la realidad y de la vida, que creyeron eterna la hermosura fugaz y la juventud triunfante, dejando que "se fuesen", la una y la otra, en coquetos inútiles, junto con las ocasiones de haber sido felices y de haberse asegurado el porvenir. Tiranizadas por la vanidad o por el orgullo, sus aspiraciones rebasaran siempre sus posibilidades, y vino la derrota definitiva, en un caso de soledad, de vejez y de desamparo, tan común como previsto.

Sinceramente. Ninguna de estas mujeres, de estas "esclavas de la vida", fueron por ser mujeres, sino por sus flaquezas y pasiones, o por su insignificancia espiritual; por no saber de ideales grandes y lejanos, ni de la dirección prudente y sabia de sí mismas, tan al margen de los afectos exclusivamente sensibles y estériles, como del egoísmo, negación del amor y de la caridad verdadera.

Ninguna de esas "esclavas" supo, en fin, estructurar su vida cuerdamente, malogrando, en cambio, con sacrificios no proporcionados al objeto que los inspiró ni los frutos; sacrificios, además, determinados a menudo por una pereza espiritual, por una falta de voluntad para "cambiar de postura".

De ahí la esclavitud de algunas mujeres esclavas, en realidad, de sí mismas; de su carencia de decisión, de energía y de fortaleza espiritual. Y de ahí que no estamos de acuerdo con la desoladora afirmación de nuestra consultante: "Somos las esclavas de la vida por el hecho de ser mujeres."

Lo son bastantes, pero en la mayoría de los casos la culpa... es de ellas, y no es menos verdad que el número de tales "esclavas" disminuye cada día.

El Amigo TEDDY

El "D. O. X." hará escala en Cádiz para reparar los motores. España, gran centro de comunicaciones aéreas. Antes de cinco años estarán funcionando las líneas con América

EL "HIDRO" HA DADO EL RENDIMIENTO ESPERADO

Cuando yo vi bajar por la brillante escalera del Hotel la figura cansada y de rostro asiático de un hombre al que yo ya vi en lo que más lejos tenía de mí imaginación es que ese hombre fuera Claude Dornier, alemán de pura cepa, nacido en aquella tierra de mis amores, que se llama Baviera.

Ya sentado en el barrocó y pretencioso salón, no pude reprimir mi sorpresa de meridional.

—Pero, señor doctor, ¿es verdad que no tiene más que cuarenta y seis años? —Sí es verdad! Como lo es que nací en Kempen y estudié en Munich, en la Escuela técnica superior, donde conseguí mi diploma de ingeniero. (Es doctor "honoris causa" en ingeniería. El título de doctor en las Escuelas técnicas no se consigue sino dilazionadamente tras una seria aportación investigadora a la ciencia de que se trata.)

Durante un buen rato charlamos de Alemania, del Tirolo y sobre todo de un pueblito encantado a la sombra de un castillo, donde él jugó de lo lindo en los días de su niñez. Al fin, dándome cuenta de mi misión le pregunté: —¿Qué tal el viaje? —Admirable. Me he llevado la gran

—No; seguramente subiremos hacia Madera, y de allí quizás a Cuba. Pero todo esto son ya planes nada más. Lo primero es hasta Canarias. Después, ya lo veremos. Lo que nos interesa no es avanzar, sino probar; no asombrar con proezas, sino ilustrarnos con experiencias.

El aparato es rentable

A este propósito me recuerda sus luchas de inventor cuando, primero, le daban que sus aparatos no volarían, y luego, que no serían rentables. Sobre esto, y a mi demanda contesta sin titubeos, que los aparatos grandes ofrecen un mayor margen de carga útil y de seguridad y, por tanto, de rentabilidad que los pequeños.

—¿Qué tal el viaje? —Admirable. Me he llevado la gran

CL. DORNIER

Constructor de aeroplanos

de alegría de que, tras las rudas experiencias del primer viaje, el "D. O. X." haya rendido más de lo que yo calculaba. —"¡well mekker", mucho más!—añade, queriendo dar a estos adverbios un sentido de exactitud... Al salir para este viaje una parte de la Prensa alemana nos vituperó, por no haber hecho, según ellos, los necesarios ensayos. Olvidaban, por lo visto, los cientos de pruebas que hemos volado sobre el Lago de Konstanz y los numerosos amarajes y experiencias... En ninguna de éstas, sin embargo, habíamos encontrado condiciones tan difíciles como, por ejemplo, en el amaraje en Santander con viento del Sur, mar agitado y marea tan baja que hubimos de dirigir al hidroplano como por un camino sinuoso; y le aseguro que se podía conducir como el aparato más ligero!... Créame usted, las condiciones voladoras y sobre todo marimeras del "D. O. X." han sobrepasado todos mis cálculos.

Escala en Cádiz

—¿Qué planes son, pues, los suyos respecto al aparato en su actual viaje? —A Lisboa ha llegado hoy, a las tres. Se detendrá allí unos días. De aquella ciudad pasará a Cádiz, en cuyo puerto serán reparados—fijese usted, "reparados"—("überholen") los motores. Reparo esa palabra porque un periodista dijo por ella que serían cambios. De Cádiz seguiremos a Canarias y Cabo Verde. Queremos probar el aparato en todos los mares y todas las latitudes.

—¿Y luego a Sudamérica?

—Lo he visto alguna vez volar. La primera, bien al principio, hace unos siete años, en Cuatro Vientos. Pero técnicamente no lo conozco, y no tengo, por tanto, opinión sobre él.

No eran estas palabras—lo puedo asegurar—hábil excusa. Eran convicción de un investigador, de un técnico genial, que no había sino de lo que conoce...

Antonio BERMEDEZ CASETE

POLITICA DE AHORRO

En la Prensa alemana la palabra ahorro circula constantemente. En todas partes se hacen ahorros. En las panaderías y carnicerías, en las oficinas públicas y privadas, en las casas de comercio. Se trata de un movimiento general que tiende a proporcionar una vida más barata, de un esfuerzo de todos para hacer más tolerable la vida cotidiana. Si este movimiento continúa, Alemania será dentro de poco tiempo la nación más barata del mundo. Ante tantos parados forzosos, no hay otro remedio que reducir los gastos. Así se rebajan los sueldos de los empleados y los jornales de los obreros. Pero la baja corresponde a otra general de los precios.

El Gobierno de Brüning, se ha propuesto una nueva regulación de los gastos. Para comprender todo el alcance de la operación hay que advertir que, después de la inflación y de la estabilización del marco, Alemania entró en un período muy peligroso para la fijación de los precios. Porque en lugar de adaptarse a su mísera situación económica y a la falta de expansión de su mercado exterior, introdujo el marco oro, la par del dólar americano. Los sueldos de los funcionarios del Estado y de los Ayuntamientos se establecieron con arreglo a los escalafones de la antigüedad. Muchas veces fueron superiores y se pagaron a todo el mundo cantidades mayores que las que se cobraban antes de la guerra, alegando que los precios habían subido. De este modo, empezó un despilfarro insensato en toda la nación. Los Ayuntamientos y el Estado se pusieron en competencia, se hicieron espléndidas construcciones, y se celebraron fiestas en todas partes. Alemania quiso ser una nación próspera, cuando en realidad, era una nación muy pobre. Había perdido por la inflación más de dos mil millones, y los alemanes habían perdido también sus depósitos en los Bancos y en las Cajas de Ahorro.

Además tenía que pagar a los vencedores de la gran guerra las reparaciones. Ahora, con el último plan, el plan Young, ascienden éstas (sin contar las interiores) a la suma de dos mil millones de marcos.

Varios partidos protestaron contra el

Doctor FROBERGER

Colonias, 15 de noviembre, 1930.

CARTAS A "EL DEBATE"

Los patronos y los Comités Paritarios

Señor director de EL DEBATE: Muy señor mío: Tengo la noticia de que ayer sábado, y no lo creo, no puedo creer que la decisión que dicen tomada "por unanimidad y gran entusiasmo" por la Defensa Mercantil Agraria, para realizar una campaña de propaganda "solicitando la supresión de los Comités Paritarios, organismos, dice la nota oficiosa, que no responden a la eficacia que se les supone, para el estudio, el control de la opinión nacional legislativamente representada en Cortes", está inspirada en la reflexión serena y en la visión alta, desapejada y comprensiva del bien público.

Que esta desazonada protesta con apelaciones parlamentarias surgiese de algunos patronos provincianos que no tienen obligación de estar enterados de lo que ocurre más allá de la plaza de Armas de su respectivo pueblo, no podría causar extrañeza; pero que salga de una Asociación radicada en la capital de la nación y que se dice miembro de la Unión General de Patronos comerciantes e industriales, me resulta más sorprendente.

Enrique GIMENEZ GRAN
Decano del Colegio Notarial de Zaragoza

En mitad del corazón

Una mala jugada de "golf" hace casarse a un millonario

NUEVA YORK, 27.—Una mala jugada de "golf" ha sido la causa de que el magnate del petróleo, Mr. Ezra Stevens, se haya decidido a contraer matrimonio.

Mr. Ezra estaba en el campo de un Club Phoenix, en Arizona, jugando muy entusiasmado al "golf". Tuvo la desgracia de que una de las pelotas lanzada demasiado alta fuera a dar precisamente en el corazón a una muchacha llamada miss Marjorie Cooper. La muchacha se desmayó y el causante del accidente se prestó a llevarla a una clínica próxima.

El magnate del petróleo y la muchacha se hicieron muy amigos desde el día del accidente y ahora han anunciado que dentro de unos meses contraerán matrimonio.

Se reanudan en Austria las conversaciones

VIENA, 27.—Esta mañana se han reanudado en el Parlamento las negociaciones entre los cristiano-sociales y el bloque Schöberl.

Se habla de combates entre tropas y campesinos rusos

LONDRES, 27.—El correspondiente en Berlín del "Daily Express" dice que, según noticias de Moscú, se han registrado sangrientos combates entre las tropas rojas y campesinos armados, en la región de Orjol.

TRES MIL TURISTAS RUSOS A NAPOLES

NAPOLES, 27.—Los periódicos anuncian que en breve llegará a esta ciudad una caravana de tres mil turistas rusos, procedentes de Leningrado.